
多様な意見の反映：ダイバーシティ&インクルージョン 
　弁護士間の差別？　弁護士会に多様な意見は反映されているのか？弁護士業界に歴然と存在する男女間
格差や無自覚な女性差別の問題の改善を目指し、業界の多様性とその尊重を求めて精力的に活動する久野
由詠弁護士をお招きしました。

　弁護士人口問題 
　「弁護士人口激増路線を維持し続ける日弁連は、これで良いのか？」及川代表と成見暁子弁護士。地
方の単位会の会長を務めた２人が弁護士人口問題について対談しました。 

　　　　　　　　　　　　フォーラム２３について 
　変えよう！会では、日弁連がとるべき政策についてみなさまと考えていくため、２０２３年（令和５
年）６月２４日、東京の連合会館で「フォーラム２３」を開催しました。参加者は、現地参加２０名・
ＷＥＢ参加７１名でした。ご参加いただいたみなさま、ありがとうございました。 
　＊フォーラム２３の様子を動画で配信しています　→  https://change-nichibenren.com/?p=1306 
　　ぜひ、ご視聴ください！！　　　　　　　　　　　（右上のＱＲコードもご利用ください）

　ともに日弁連を変えよう！ 
　市民のための司法をつくる会 
　代表　　及　川　智　志 
　　　　連絡先：FAX072-787-8011 
                  ウェリタス法律事務所 
　ホームページ【チェンジ日弁連】
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FAXニュース

ご報告：フォーラム２３を開催しました！ 
動画配信のＱＲコードはこちら→

変えよう！会

　及川智志代表の挨拶と、６つの重点政策 
　及川代表が、変えよう！会６つの重点政策（①司法試験合格者数１０００人以下、②法テラス改革の
徹底、③谷間世代への一律給付と完全な給費制の実現、④民事訴訟ＩＴ化「本人サポート」を提供しな
い、⑤会員と単位会の声を真摯に受け止める会務運営、⑥若手支援・地域定着支援の充実）について、
ご報告しました。 

　日弁連の民主化・透明化 
　日弁連の活動が日弁連執行部まかせになっていませんか？　日弁連の民主化や透明化のために重要な日
弁連総会ですが、開催地との距離の問題等で参加を諦める弁護士もいます。多くの弁護士が日弁連総会に
容易に参加できるよう、太田伸二弁護士からオンライン総会の実現運動についてお話を伺いました。 

　ビデオメッセージ 
　法曹の世界に新自由主義の理念を持ち込んだ一連の司法改革は、人権擁護に資するものだったのか？ 
　司法改革を鋭く批判してきた纐纈和義弁護士からビデオメッセージをいただきました。 


